



DEL 8 DE SEPTIEMBRE AL 8 DE OCTUBRE DE 2025

## EL XXIII CAPÍTULO GENERAL SE CELEBRARÁ EN FILIPINAS



El Consejo General ha decidido la fecha y el lugar del próximo Capítulo General: se celebrará del 8 de septiembre al 8 de octubre de 2025, en Filipinas. La noticia fue comunicada a los superiores de las Unidades Administrativas en la reunión celebrada en Notre-Dame de l'Hermitage, el 9 de

marzo.

La comisión preparatoria fue nombrada en septiembre del año pasado. Está formada por los siguientes hermanos: Ken McDonald, coordinador – Consejero general; John Hazelman, Star of the Sea; Jaime Comabella Callizo, Ibérica; Fortune Chakasara, Southern Africa; Anselmo Kim, East Asia, en el MDA; Brian Poulin, United States; Rogerio Mateucci, Brasil Centro-Sul; Juan Carlos Fuertes Mari, secretario – Mediterránea; Luis Carlos Gutiérrez Blanco, Vicario General; Ernesto Sánchez Barba, Superior General. El grupo inició sus trabajos el pasado mes de noviembre con su primera reunión, del 27 de noviembre al 2 de diciembre de 2023, y volverá a reunirse del 16 al 20 de abril.

Los primeros pasos de la Comisión consistieron en debatir el tema para el período de preparación del



### administración general

- El H. Josep Maria Soterias, Consejero general, acompaña esta semana a hermanos y tres laicos del Líbano en el retiro anual.
- El lunes, los directores del Secretariado de Laicos se reunieron en línea con los delegados de la fase 4 del Foro sobre la vocación marista laical.
- El martes, se inauguró con un evento online el curso de formación de líderes maristas en la Provincia de Nigeria. Y contó con la participación de los hermanos Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general, y Ben Consigli, Consejero general.
- Los directores del Secretariado Hermanos Hoy, los hermanos Ángel Medina y Lindley Sionosa, se reunieron este martes a los animadores de la pastoral vocacional a través de un evento Online.
- El H. João Carlos, Consejero general, participa en la Asamblea de Capitulares de las Provincias de México Central y

- Occidental, desde el miércoles hasta el viernes, en Guadalajara.
- Los hermanos Ernesto Sánchez, Superior General, y Ken McDonald, Consejero general, participan en el capítulo provincial de Estados Unidos, desde el jueves hasta el domingo.
- En viernes, el H. Óscar Martín, Consejero general, finaliza su visita a la Provincia de Nigeria.
- Un grupo de hermanos y laicos de la Provincia de Brasil Centro-Norte está en Italia para conocer el proyecto educativo de Reggio Emilia que se implantará en la Provincia. Durante esta semana visitaron la Casa General y las dos escuelas maristas de Roma.
- Están llegando a Roma los participantes del curso para personas que acompañan a hermanos en situaciones difíciles, organizado por el equipo de Formación Permanente del Instituto. El curso será del 7 de abril al 4 de mayo, en la Casa General.

Capítulo. Y el tema que se le ocurrió a la Comisión se basa en el bicentenario de l'Hermitage: L'Hermitage un hogar para todos. Río de vida. Esto habla de la inclusividad del Instituto, de acoger a la gente, y también habla de la posibilidad de un nuevo futuro.

### Proceso precapitular

En un mensaje reciente, el H. Ken McDonald, coordinador de la comisión, dio algunos detalles sobre el proceso que conducirá a la asamblea capitular de Manila.

La metodología que se utilizará coincidirá con la empleada por la Iglesia en los últimos años para el proceso sinodal: conversación en el espíritu, con momentos de preparación personal, silencio y reflexión, y diálogo con las personas del entorno. Cada mes incluirá una oración especialmente preparada para pedir por el Capítulo.

El proceso precapitular comprenderá tres momentos. El primero consiste en la escucha de la realidad actual y se invitará a los participantes a centrarse en la vida consagrada, la vida de los Hermanos, la espiritualidad y la fraternidad; en la vocación marista laical; en las conclusiones de MIMA III. El segundo

momento estará marcado por la escucha del mundo exterior, tratando de descubrir lo que genera vida y lo que desafía. El tercer momento del proceso será a nivel de la Unidad Administrativa, cuando se cotejarán las respuestas de los momentos anteriores, destacando los sueños para el futuro del Instituto Marista. Dos preguntas guiarán la reflexión en esta tercera etapa: ¿Cuáles son las realidades donde se encuentra la vitalidad? ¿Cuáles son las realidades que desafían la vida y la misión marista? Finalmente, se invitará a cada Unidad administrativa a preparar un mensaje para el Capítulo.

El proceso precapitular comenzará en septiembre con la carta de convocatoria escrita por el Superior general. En ese momento, la Comisión Preparatoria habrá preparado el material que servirá de subsidio para el trabajo que implicará a todo el Instituto. Se invitará a participar no sólo a los hermanos, sino también a todos los implicados en las redes de misión, a los laicos y laicas maristas y a los estudiantes y empleados de las obras maristas. La comisión espera implicar especialmente a los jóvenes en este proceso. "Se trata de un acontecimiento muy importante en la vida de nuestro Instituto", concluyó el Hermano Ken.

## CATALUÑA, L'HERMITAGE

# 150 JÓVENES PARTICIPAN DE LA PASCUA DE LES AVELLANES

**D**e Jueves Santo, 28 de marzo, a Domingo de Resurrección, 31 de marzo, han sido más de 150 los jóvenes de entre 16 y 24 años que se han reunido durante los cuatro días en la casa marista de Les Avellanes, Provincia L'Hermitage, para vivir una Semana Santa con un estilo joven, pero con los elementos esenciales muy presentes.

Muchos de los participantes llegaron todavía con el recuerdo de la celebración,

el año pasado, del cincuenta aniversario de este encuentro que decenas de jóvenes de diversas diócesis catalanas continúan señalando en sus calendarios para venir a disfrutar en grupo de la profundización, del silencio, de la celebración de la fe y del conocimiento de otros jóvenes.

Con el lema 'Con Cristo, caminamos JuntXs', la edición de este año ha tenido interés por mostrar a los jóvenes que, "a pesar de ver a la Iglesia como una institución anacrónica, el hecho de crecer en la sinodalidad permite revitalizarla y hacerla más de



todos y todas", tal y como reconocen en un documento marco "Amb Crist, caminem juntXs".

La Pascua de Les Avellanes es una iniciativa pastoral de los Hermanos Maristas de Cataluña que empezó a realizarse por primera vez el año 1974, abriendo las puertas de la comunidad del noviciado para acoger su celebración. Actualmente, después de 50 años, un grupo de jóvenes coordinados desde el área de Misión de la Provincia de L'Hermitage es quien prepara y anima este encuentro anual.

LLAMADA POR LA PAZ

# AMS, FMSI Y SED HACEN UNA LLAMADA URGENTE A LA ACCIÓN INTERNACIONAL INMEDIATA PARA ABORDAR LA CRISIS EN GAZA



**H**an muerto al menos 30.000 personas, incluidos más de 12.300 niños.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) señala que las personas en Gaza están arriesgando sus vidas para encontrar alimentos, agua y otros suministros, tal es el nivel de hambre y desesperación durante el asalto israelí a la franja. El mundo observa con creciente preocupación a medida que la situación humanitaria en Gaza continúa deteriorándose, causando un sufrimiento inmenso a la población civil inocente.

AMS, FMSI y SED expresan su profunda preocupación y solidaridad con el pueblo de Gaza. Instamos a la comunidad internacional, a los líderes mundiales y a las organizaciones humanitarias a priorizar las siguientes acciones urgentes:

1. Alto al fuego permanente: Apelamos urgentemente a un alto al fuego permanente y al cese de hostilidades en Gaza.

2. Acceso humanitario: Se debe garantizar el acceso sin obstáculos para que las organizaciones humanitarias entreguen ayuda esencial, incluidos alimentos, agua limpia, suministros médicos y recursos educativos. El sufrimiento de los civiles inocentes, especialmente de los niños, no puede continuar.
3. Soluciones a largo plazo: Si bien abordar la crisis inmediata es esencial, una solución a largo plazo al conflicto en Gaza es imperativa. La comunidad internacional debe trabajar hacia una paz duradera, estabilidad y la protección de los derechos humanos para todos

**Australian Marist Solidarity** <https://www.australianmaristsolidarity.net.au/>

**Fundação Marista para a Solidariedade Internacional** <https://fmsi.ngo/>

**ONGD SED** <https://sed-ongd.org/>

CRUZ DEL SUR

# EQUIPOS ABORDAN EL NUEVO PLAN ESTRATÉGICO

**D**urante tres intensas jornadas en el mes de marzo, Equipos de la Provincia Cruz del Sur compartieron en la Villa Marista de Luján un encuentro con el propósito de comenzar a diseñar acciones para la concreción del Plan Estratégico que conducirá los próximos 5 años conforme a los Lineamientos votados en Asamblea y aprobados por el Consejo Provincial.

El objetivo pudo alcanzarse en un clima de alegría, de escucha, de diálogo y fraternidad en el que se logró seguir afinando la “orquesta” de la comunidad recordando que la verdad es sinfónica.

El equipo integrado por los Hermanos Alberto Aparicio y Horacio Magaldi, acompañados por Fernando Varela y Adrián Arias (Uruguay) y Ricardo Palomar, Daniel Felipelli y María Belén Pissarello (Argentina), animó las dinámicas que invitaron, desde el silencio, el movimiento, la Palabra y el juego, a seguir afinando la sintonía con el lema Juntos Caminamos.

La revisión de las Líneas de Acción que resultaron de la tan rica y todavía reciente experiencia sinodal condujo a todos los presentes al objetivo del Encuentro: consensuar las prioridades de Áreas y Equipos de gobierno que permitirán consolidar un plan de trabajo y evaluar los resultados del mismo.



El análisis, que se llevó a cabo por grupos, estuvo especialmente orientado a crear, impulsar o acompañar unos planes de acción que respondan a los objetivos estratégicos de cada área (Vocación, Misión, etc.) o espacio que les toque animar en la Provincia.

De este discernimiento, surgió con fuerza la propuesta de trabajar por «zonas» para fortalecer la gestión y la animación y crear una mesa que articule las áreas de la Provincia reuniéndose con cierta periodicidad, inspirados en el modelo de trabajo de Uruguay, que integró en una mesa a los directores generales y a los responsables de obras y lleva años de funcionamiento eficaz.

También se expresó la necesidad de adaptar las estrategias de acción a la peculiari-

dad (cultura, historia, realidad económica) de cada zona y de evaluar transversalmente las políticas provinciales sosteniendo la escucha y el diálogo en clave sinodal.

En lo que refiere al rol de los Hermanos en este proceso, los Equipos sostuvieron casi unánimemente la importancia de contar con su presencia y con la formación carismática que pudieran ofrecer, además de crecer en la horizontalidad, la flexibilidad y la interlocución y de responder a las decisiones del Gobierno Provincial.

Por último, se resaltó la importancia de capacitar a directivos y educadores en políticas provinciales y liderazgo pedagógico y generar un nuevo espacio para que los coordinadores puedan consensuar una agenda atenta a las necesidades de cada zona.

## MIMA III

La próxima semana se realizará en El Escorial la III Asamblea Internacional de la Misión Marista. Todos los días se publicará la información en los canales de comunicación del Instituto. En las redes sociales se utilizará los hashtags #Mima y #MaristesDeChampagnat.

Todos los detalles de la asamblea están [en esta página](#)



EUROPA

# LA REGIÓN CONCLUYE LA FORMACIÓN PARA LÍDERES MARISTAS



Un grupo de 27 líderes pastorales de las 4 unidades administrativas de la **Región Marista de Europa (MRE)** concluyó el 26 de marzo, en la Casa de El Escorial, su tercera y última sesión de Formación para Directivos y Futuros Directivos Maristas. La primera semana de formación comenzó en Valladolid (Castilla y León), el 4 octubre de 2023; y la segunda semana se realizó en el Castillo de Maimón (Córdoba), del 4 al 9 de febrero de 2024.

Durante la primera semana, realizada en Valladolid, los 27 participantes estudiaron diferentes materias dedicadas a la cristología, eclesiología, análisis de la realidad y opciones pastorales. Y también reflexionaron, en la teoría y en la práctica, sobre la vida pastoral de los Centros Maristas.

En la **segunda semana**, que tuvo lugar en Córdoba, los responsables de animación pastoral se sumergieron en un espacio de reflexión y compartieron experiencias en torno a la práctica pastoral marista en los centros de educación formal. Los formadores, pertenecientes en esta ocasión a la Provincia Marista Mediterránea, encargada de dirigir el encuentro junto a la MRE, abordaron temas cruciales como la evangelización, la competencia espiritual, el trabajo en equipo, la celebración y las estructuras de evangelización contemporáneas. Contenidos de gran relevancia que serán puestos en práctica por los



equipos locales de pastoral.

El **último encuentro**, que se llevó a cabo en La Casa de El Escorial, fue una inmersión total en el desafío de la innovación, una renovación de la identidad marista, un profundo análisis de la gestión del conflicto y la convivencia en el entorno escolar, así como una incursión en el vasto mundo de los recursos humanos mediante ejercicios prácticos.

Una de las conclusiones del encuentro fue que, más que un evento formativo, estos cursos son una experiencia de crecimiento personal y colectivo que reafirma el compromiso de la comunidad educativa marista con la excelencia y la innovación.

## mundo marista

BRASIL: ENCUENTRO DE HERMANOS ANIMADORES COMUNITARIOS EN CURITIBA



CHILE: REUNIÓN DE COORDINADORES DE SOLIDARIDAD DE LOS COLEGIOS MARISTAS



NIGERIA: H. ÓSCAR MARTÍN EN LA COMUNIDAD MOUNT SAINT MIKEL, ENUGU



LÍBANO: CELEBRACIÓN DE LA PASCUA



ECUADOR: CELEBRACIÓN DE SEMANA SANTA DE LA PROVINCIA NORANDINA



MÉXICO: CURSO DE PREPARACIÓN PARA VOLUNTARIADO "JÓVENES POR EL SERVICIO"

## ESPAÑA

# EDELVIVES CELEBRA SU 135 ANIVERSARIO

La editorial Edelvives celebró el 17 de marzo 135 años de trayectoria. La fiesta conmemorativa se celebró en la sede de la editorial en Zaragoza, donde se encuentran ubicados los talleres gráficos, el silo logístico y la dirección general, como muestra de la simbiosis de Edelvives con una ciudad que la ha visto crecer y desarrollarse.

En el evento, impregnado por el arte y la música (marca ya de la casa), se ha conmemorado también el crecimiento sobresaliente de los últimos años gracias a la apuesta por la innovación y diversas alianzas estratégicas. En los últimos 15 años se ha duplicado la plantilla de trabajadores en España, además de asentar el crecimiento en otros países, como México o Argentina.

En la celebración hay que destacar los discursos de varios directivos del grupo y de personalidades del mundo de la prensa o la política, como la alcaldesa de Zaragoza, Natalia Chueca. Javier Cendoya, director general, expresó su agradecimiento celebrando que "somos capaces de cualquier cosa que nos proponamos; sólo hay que dar lo mejor para ser los mejores". En palabras de Alejandro Cebrián, director general en España, "nuestro futuro se escribe con la tinta de la audacia y la pasión". El H. Abel Muñoz, provincial de Ibérica e presidente del consejo



de administración del Grupo Edelvives, recordó los comienzos de la editorial en el año 1889: "Ahí nació el auténtico germen de la editorial: un problema, una solución. Y así seguimos 135 años después, escuchando lo que pide la sociedad para ser proactivos en las respuestas".

El Grupo Edelvives es una editorial marista que tiene la "ilusión: mejorar el mundo a través de la educación, la lectura y la innovación tecnológica." Cuenta con 4 sedes (Internacional, Madrid; España, Zaragoza; México; Argentina) y distribuidores en más de 20 países.

OTRAS VOCES MARISTAS 51 E 52:

## LIDERAZGO MARISTA

Los dos mensajes de esta semana del proyecto “Otras voces maristas” proceden del Hermano Tiamaro Alphonse, de la Provincia de Madagascar, y de Izaskun Lanborena Elrudi, de la Provincia Ibérica.

El hermano Tiamaro, Provincial de Madagascar, escribió el mensaje 51 de “Otras voces maristas”, que se basa en el capítulo 11 de Voces maristas, escrito por los hermanos Gabriel Villa-Real y Pere Ferré. Recordando este texto fundamental, el Hermano Tiamaro subraya que “en el ejercicio del liderazgo hay una serie de variables de distinto calibre que afectan a las personas” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) – [Video](#).

En el mensaje 52, la directora del colegio marista de Bilbao, Izaskun, habla de La responsabilidad de servir y el reto de



liderar, destacando un pasaje del capítulo 7 de Voces maristas, escrito por el H. Vincent de Paul Kouassi: “los líderes maristas deben mantener la amabilidad y el altruismo en su forma de persuadir, incluso en momentos de resistencia” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) – [Video](#)

### OTRAS VOCES MARISTAS

Este proyecto está promovido por la Comisión Internacional de Misión Marista y da continuidad a la iniciativa “Voces Maristas”, un libro lanzado en 2022 que aborda el tema del liderazgo marista, buscando reflexionar sobre la petición del último Capítulo General que subrayó que “para un nuevo comienzo creemos en un estilo de gobierno que asume un liderazgo profético y servidor, que acompaña de manera cercana la vida y misión maristas”.

120 maristas de todo el mundo, entre hermanos, laicos y laicas, han sido invitados a compartir sus perspectivas sobre el liderazgo a partir de sus propias experiencias. Cada uno aporta una visión única y reflexiona sobre aspectos específicos del liderazgo servicial y profético. Cada semana se publican dos mensajes en los canales de comunicación del Instituto.

Este enlace le da acceso a todos los mensajes de esta iniciativa, publicados a partir de septiembre de 2023.

## #CHAMPAGNAT25 – 18 ABRIL

Ya está disponible en el sitio web del instituto (<https://champagnat.org/es/18-de-abril-de-2024-25-anos-de-la-canonizacion-de-san-marcelino-champagnat/>) la propuesta de oraciones para el triduo en preparación del 25º aniversario de la canonización de San Marcelino Champagnat, que se celebrará el próximo 18 de abril. Las oraciones fueron preparadas por el Secretariado Hermanos Hoy, que también prepara una propuesta para la celebración del aniversario, que estará en línea próximamente. En el mismo sitio web se encuentran testimonios de varios maristas sobre la importancia de San Marcelino en sus vidas, y otros recursos que pueden ser usados durante la celebración del carisma de nuestro fundador.



BRASIL SUL-AMAZÔNIA

# EL HERMANO JOSÉ BERNARDI CUMPLE 100 AÑOS



Con gran alegría y gratitud por la vida, el hermano José Bernardi de la Provincia Brasil Sul-Amazônia celebró sus cien años en marzo. En presencia de los hermanos maristas, amigos y familiares, el hermano José conmemoró la fecha con una misa y un almuerzo festivo, el 24 de marzo, en el Centro Cultural do Colégio Marista Graças, en Viamão.



El Hermano nació el 12 de marzo de 1924, entró en la formación marista a la edad de diez años y descubrió su pasión por la música cuando aún estaba en el Juniorado. Gaitero, compositor y cantante, el hermano Bernardi es un gran referente de la música marista. Ha sido autor de varias melodías, entre ellas el himno del Movimiento Champagnat de la Familia Marista. En el video del programa Memórias Maristas: historias de amor y de vida, en portugués, él cuenta cómo la música es parte de su vida.

## Celebrar la alegría de vivir

La misa de acción de gracias por el centenario del hermano Bernardi fue celebrada por el obispo auxiliar de Viamão, Dom Bertilo João Morsch, quien destacó la importancia de valorar la vida y las personas que comparten la misión con nosotros: "Estamos reunidos aquí para celebrar el regalo más grande que Dios nos ha dado, ¡la vida! Su valor es inestimable y el gran secreto es saber valorarlo y tener la seguridad de que Dios está siempre con nosotros", afirmó.

En la ocasión, el hermano Bernardi también recibió homenajes de los hermanos maristas y laicos que forman parte del Movimiento Champagnat de la Familia Marista, expresión laical en la que participa desde su fundación.

ESPAÑA

# LOS CONSEJEROS GENERALES ENLACES PARA LA REGIÓN EUROPA VISITAN LA PROVINCIA IBERIA



Los hermanos consejeros generales Ben Consigli y João Carlos do Prado llegaron el 17 de marzo a Madrid (España) para comenzar una ruta por la Provincia marista Ibérica.

El lunes 18 visitaron el Centro Universitario Cardenal Cisneros, encontrándose con el Equipo directivo y conociendo todas las instalaciones del campus. Además, se reunieron con el Equipo provincial de Pastoral juvenil y vocacional. El martes tuvieron la oportunidad de visitar otro centro, en este caso el colegio Santa María Maristas de la localidad madrileña de Collado-Villalba, donde conocieron algunas experiencias significativas del centro. En Villalba se encontraron también con las comunidades de hermanos maristas de Villalba y El Escorial.

Las jornadas del miércoles y jueves estuvieron destinadas a profundizar en el ámbito de la misión en Ibérica. Hubo reuniones específicas con los equipos provinciales de estas áreas: Consejo de obras educativas, Recursos humanos, Animación de obras y Pastoral social. Se organizó también un breve encuentro con la Oficina de comunicación y la Escuela de tiempo libre EDAC Champagnat. Alcalá de Henares acogió durante estos días momentos de reflexión, escucha y celebración. Un momento significativo fue la experiencia de convivencia con los niños y niñas de la obra social Espiral Espartales, amenizada por el Equipo de

pastoral social y la Dirección de la Asociación Espiral.

La semana terminó con las respectivas reuniones de otros equipos provinciales, en este caso del ámbito de vida marista. En concreto, pudieron encontrarse con la Comisión de vida marista, el Equipo de laicado y la Escuela de espiritualidad. El viernes por la tarde concluyó con un diálogo y cena compartida con los hermanos de Madrid y Alcalá, así como con la Comunidad marista de referencia de Chamberí (Madrid).

El fin de semana, el H. Ben y el H. João Carlos viajaron a Toledo para disfrutar en la jornada del sábado de momentos de oración y compartir vida con los hermanos de Toledo, Talavera y Naval Moral. El H. João Carlos pudo también viajar al día siguiente al norte de España, en concreto a la localidad riojana de Lardero, para así realizar una visita el lunes 25 de marzo al Centro de investigación metalúrgica Azterlan, situado en Durango (Bizkaia). El martes 26 de marzo terminó la estancia en Lardero con una reunión con la Comisión de asuntos económicos de Maristas Ibérica.

En el mes de abril los consejeros de enlace con la Región Europa vivirán un nuevo periodo de visitas y encuentros en la Provincia Ibérica.

Fotos

RUANDA

# FMSI PREPARA UN PROYECTO QUE BENEFICIARÁ CON AGUA POTABLE A UNAS 15.000 PERSONAS



La Fundación Marista para la Solidaridad Internacional (FMSI) y los Hermanos Maristas de Save (Rwanda), Provincia Afrique Centre-Est, han puesto en marcha la preparación de un proyecto que beneficiará con agua potable a casi 15 mil personas de 22 locaciones en los alrededores y 22 escuelas religiosas del lugar: 4 Maristas, 15 diocesanas y 3 de la Congregación Benébikira.

El proyecto incluye la sustitución e instalación de un sistema de extracción y bombeo de agua potable, completamente nuevo, que costará un promedio de 10.000 euros.

Con el objetivo de iniciar la propuesta, un representante de FMSI, Francesco Mastrorosa, visitó el lugar, del 10 al 15 de marzo, y verificó la viabilidad de la obra. Durante su estancia, Francesco conversó con todos los representantes de los organismos beneficiarios, con el representante de la posible empresa a la que se confiarían los trabajos, y también el obispo de Butare, Philip Rukamba, para las implicaciones formales y legales del caso. A fin de acelerar la realización del proyecto, FMSI ya está trabajando en la redacción de la propuesta que presentará a la Conferencia Episcopal Italiana (CEI) para la financiación del proyecto.



**Institute of the Marist Brothers General House**

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Rome, Italy - [comunica@fmsi.it](mailto:comunica@fmsi.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**Twitter**

[https://twitter.com/fms\\_champagnat](https://twitter.com/fms_champagnat)